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蚕都くらぶ・ま～ゆという上田地域通貨モノコト交換制度は､地域で暮らすひとびとがお互いに
助け合って楽しく暮らすための制度です。

私たちは､この地域の豊かな自然やひとびとの知恵･技術･経験･人柄を地域の宝と考えます。
その宝を活用することで､より豊かな地域と人間関係を目指しています。

蚕都くらぶ・ま～ゆは､地域通貨を使って人と地域をつなぐシステムです。

❖人と人との新しい関係が生まれます。

❖自分の能力を再発見できます。

❖人が活き活きすることで､地域が元気になります。

わ た し た ち の 願 い
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4 月 20 日 冬眠から覚めてオープン

今年の廿日市オープンを祝って餅つきをしました。

ごんべえさんとミーすけさんの息の合ったつき方に、ギャラリー

からはヨモギが長い、大きいなど勝手な声が飛ぶ。

きよちゃん、ますみさん、ぶんちゃん、ミーすけさん、ケセラたち

でつき上がったお餅を丸めて草大福、あんこ餅、ゴマ餅をつくりま

す。

初めて参加のひなちゃんも

都々平さんの指導で草大福作り

に挑戦。

外では味噌汁や採れたての

ウドと生シイタケの天ぷらを、陶

吉さん、じゅんちゃん、まこちゃ

んたちで作りました。

かまどの火加減を見るのはゆうさん、パレちゃんとこれまたベテ

ラン揃い。

みんなでワイワイとまるで大人のキャンプみたいな賑やかさです。

お昼にはつきたてのお餅に揚げたての天ぷら、みそ汁が。その上差し入れの漬物、ゼリー、りんご煮、

わらび、青菜のお浸しなどがテーブル一杯に並びました。

みんなが顔をそろえお腹いっぱい食べられる幸せはまた格別です。

お店には波照間島の黒糖、泡盛、石垣にがりなどリンちゃん肝いりの品々や、こずえちゃんの木のおも

ちゃ、乾麺類、お菓子、殿下の懐かし CDなどたくさんの品が並びました。

外ではエンドウ、そら豆等の野菜の苗、パンジーなどの花の苗、ランの鉢花など陶吉さんが格安出店。

またじゅんちゃんがフウチソウやオキナグサなどを出店してくれました。これからみんなの畑や庭先を彩

ってくれることでしょう。

お金を出せば何でも簡単に手に入る世の中だけど、こうしてみんなで時間や手間をかけ、作り手や出

店者の顔が見えるつながりが一層貴重に思えます。

お店に並んだ品々を眺め、ごちそうを前におしゃべりの花を咲かせ春の一日を堪能しました。

いろいろ事前準備してくださったリンちゃん、ますみちゃんはじめスタッフのみなさんお疲れ様でした。

また一緒に廿日市をつくって楽しんでくださったみなさんありがとうございました。

は つ か い ち



甲田はきもの店 №39 甲田
●ご利用金額の10％まで｢ま～ゆ｣をお使い下さい

●靴、草履、下駄などの修理は20％まで使えます

上田市中央4-6-24

℡22-1272
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5 月 10 日（木）午後 7時から

中央公民館で開きました。

◎モノコト交換では、陶吉さんが夏野菜やブルーベリーの苗を出店。夏に

は美味しい野菜が食卓を彩ることでしょう。他には、しんこちゃん、ケセラ、殿

下が絵本、本、CD を、ごんべえさんがイガチク小麦を出店しました。品物を囲

んでみんながあれこれ言いながら和やかに交換しました。

◎次に 5 月のハッピーバースデー。

何と 5 月生まれが誰も参加されていません。（さみしい！！）せっかくですから、ごん

べえさんのリードで「鯉のぼり」(いらかの波と～)と｢こいのぼり｣(屋根より高い～)を歌っ

て楽しみました。

お菓子はまるちゃんが美味しいチーズケーキを焼いてくれました。少し余ったので

希望者が追加でいただきました。

今井さんからはバースデープレゼントに素敵な花束が提供されましたが、バースデ

ーの方がいないので、じゃんけんで勝った仙ちゃんとトットちゃんがもらいました。登り

藤とアイリスの紫の花がとても素敵でした。

◎インフォメーションもいろいろありました。（詳細省略）

◎最後に参加者の近況報告をしました。

はじめにヒデさんから、みさおさんの葬儀の御礼や経過報告がありました。

体調を壊していた人。ストーブの仕舞い方を伝授する人。畑づくりを楽しんでいる

人。仕事が忙しくてま～ゆに参加できなかった人。子どもから旅行をプレゼントしても

らった人。5 月の保養サポート報告など本当にいろいろな話が出ました。

みんなに共通する健康のこと、人生の仕舞い方なども話題に上り、エンディングチー

ムを復活させようかという意見も。

でも最後に盛り上がったのは 5 月 3 日、4 日に行われた太郎山スカイレースの話題

でした。

みなさん話したいことが山ほどあって時間が足りないくらいでした。肩ひじ張らないさ

りげない日常を話す機会はとても貴重なことだと感じました。その人の暮らしのアレコレ

から人柄がにじみ出てきます。みなさんはどうでしたか？ また感想をお寄せください。

世話人会 ケセラ

EQWEL チャイルドアカデミー上田教室

№11竹田

●体験レッスンの20％まで｢ま～ゆ｣をお使い下さい

上田市中之条101-1利幸第2ビル201号

℡23-2952
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５月は素焼きの器に絵付け体験
5 月の廿日市は 10時から始まりました。日曜日で天気にも恵まれ、総勢 20 名ほどが集まりました！

陶吉さんによる絵付け体験は、木漏れ日が心地よい庭にテーブルを設置して開催。

湯のみ、大皿、小皿から好きなものを選び、さまざな色を使って絵を

描いたり文字を描いたりしました。みなさま、それぞれ個性が出ていて

素晴らしかったです！ 夢中になって創作する時間、良いなぁ～～と

しみじみ思いました。来月の廿日市には焼き上がるとのことで、完成が

楽しみです。

一方で、サムライ学園のシェフ・ともちゃんが

中心となり、昼食にカレーとサラダを作りました。

野菜はみなさまが持ち寄ってくださりました、ありがとうございます。大人は中辛、

お子様は甘口。釜で炊いたごはんもちょうどよく炊けて、とってもおいしかった！！

おかわり続出。

お店はリンちゃんの石垣島のニガリや泡盛、辛口屋さんから卵、お茶、ベーグル

屋ハルさんのベーグル、ともちゃんからクッキーやきな粉のシフォンケーキが並び

ました。シフォンケーキはその場で食べるスタイルで、食後のおやつにぴったり。優雅なカフェのような時

間を過ごしました。

あとは自由にのんびりと、お喋りしたり、昼寝をしたり、みなさま思い思いに自由に楽しく過ごしました。

つい長居してしまう、居心地がよいみんなの家です。 №423 ひなちゃん

陶
すえ

吉
きち

さんの陶芸教室の日です。もう始まっています。

私はかまどの火の番人、米は上手に炊けそうです。

なにしろ女性陣が、水の量で多い、もう少し減らして、

これ位、もうちょっと、もうちょっとか、と、厳しい御意

見で炊いたせいか、すばらしい出来上がりでおこげ

もありの上々の出来。次はカレーを煮る番、大人用

と子供用に分けて炊きます。

このころそーっと抜け出して、陶芸教室へすーっ

と潜りこむ。

大きな真っ白な皿に驚きと感動と恐怖、さす

が陶
すえ

吉
きち

先生、奮い立たせてくれます。やる気がが

ぜん沸きます。 隣の人を見ると鉛筆で下絵を描いているではありま

せんか。えっ、そんなこと出来るの、鉛筆の鉛は釉薬の成分と化学

反応してまずいんじゃあないの？とか思ったけれど、そんなふうに

下絵ができるなら、安心して恐怖を乗り越えて絵付けができる。いい

出来上がりになると確信しました。こういう初歩的なことが結構大事

なことなんだなあ、すえきち先生ありがとう。

遠かった陶芸に一歩

近づきました。そして絵付けが出来ました。牡丹を描きました。

「越の舞姫」という豪華な牡丹です。楽しみです。

皆さんの作品を並べてあるのを見てびっくり、文字あり、数

式あり、アラビア模様、四文字熟語あり、いろいろあるんだ、個

性豊かです、これがま～ゆですね。

ま～ゆ陶芸教室の豊かな時間は過ぎてゆくのでありました。

№82 パレちゃん

は つ か い ち

廿日市のスタッフ会議です。誰でも参加できます。↑
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（4/12）４月ま～ゆ

舞台は日本です。
◎上田は海の底だった

はじめに地図を見ながら

日本列島の成り立ちから話

が始まりました。

1500 万年前には糸魚川

から静岡（フォッサマグナ）を

結ぶ線の東側から千葉県付近まで土地が陥没し、

日本海と太平洋がつながった時期があった。そのころ

の上田は海の底で、上田の伊勢山や小泉の地層か

らはイルカの化石（シナノイルカ）が出土してそれを証

明している。また太郎山は火山灰が積もった緑色凝

灰岩でできていると言われていたけど最近の調査から

流紋岩と言われるようになっているとか。

◎日本列島の森林帯（極相植物群落）は気候帯

によって四つに分かれる

◆植生分布と文化

①イタジイ＝＝沖縄地方――琉球文化 （亜熱帯気候）

②スダジイ＝＝九州地方――照葉樹林文化 （暖温帯気候）

③ブナ＝＝本州東北地方――ブナ文化 （冷温帯気候）

④エゾマツ＝＝北海道地方――アイヌ文化 （亜寒帯気候）

◎植物群落の時間的変化（植物遷移）菅平の例

裸地→シロザ→ヒメジョオン→ヨモギ→ススキ→アカ

マツ→ミズナラ→ブナのように遷移。最終的に極相林

の森になる。（約 130 年くらいかかるそうです）

菅平のブナ林、舞田のアカマツ幼樹、青木村のア

カマツ林や伊勢山のコナラ林など、いっちゃさんの調査、

木の成長実測についてもお話をお聞きしました。

アカマツ林にはミズナラの幼樹がありアカマツの成長

と個体数の変化でアカマツの本数が減少しミズナラが

成長していくそうです。

◎松枯れ対策

近年問題になっているアカマツの松枯れ

対策で害虫防除に薬剤が散布され上田

市だけでも年間 １ 億円くらい使われている。

松枯れの原因にはいろいろあるがアカマツの

寿命ということもある。

マツタケを栽培するにはアカマツ林を順

次更新していくことも必要とのこと。

いっちゃさんは、自然はダイナミックに変

化すると事例をたくさん紹介されました。

◎人々の暮らしに森林エネルギーを。

人間のエネルギー利用には石油・石炭

などの火力、原子力、水力、地熱、風力

などのエネルギー源があるが、木材など植

物の光合成によって変換された太陽光エ

ネルギーがもっと注目されるといいとのこと。

◎日本のエネルギー資源輸入実態。

９６％を海外に依存し自給はたった４％。輸入代

金は年間およそ１０兆円から２０兆円にもなる。

◎地域の森林を活用。

伊勢山のコナラ林の生産量から算出した年間の

ＣＯ２吸収量や放出量から電気エネルギーへの換算

量も紹介されました。上田市の森林で市の 14％の家

庭の電力を賄うことも可能とか。

(私には計算式が少し難しかったけど…)

この地域の森林を熱電発電（ゼーベック発電）で

活用したらエネルギーの地産地消になると実験道具と

結果も紹介されました。

これを広く実用化するにはまだまだ道のりがあります

が、地域資源を見直し地域で活用することは、これか

らの社会や安全保障の面でもとても大事な視点だと

改めて思いました。

(今回は私たちが暮らす上田市周辺の調査

を交えてのいっちゃさんの熱のこもったお

話に、たくさんの方から質問が出ました。)

ケセラ

4 月 12 日
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★「世界

ブラジル編」 30 度近い暑い日にブラジルのお話をお聞きました。

◎ブラジルは遠かった

羽田を出発し途中２ 回給油をして約 24 時間余

かかってリオデジャネイロに到着。

◎バグッサオーガニザーダ＝組織された混沌

リオの海岸には水と戯れている富裕層の人々

がいる一方、山の斜面に張り付くように貧しい人た

ちの小屋がびっしりと立ち並んでいる状況を見て

貧富の格差にいっちゃさんはカルチャーショック

を受けたそうです。

～～～～～

さて、本論です。

はじめに南米の

植生図から話が始

まりました。

ブラジルと言え

ば熱帯雨林のア

マゾンを思い浮か

べますが、カーチ

ンガという乾燥地帯、リオデジャネイロ近辺の草原

地（パンパス）があります。南米大陸は一度も海

に沈んでいないため土壌が貧しく木々も貧しいそ

うです。うっそうとした樹林帯を想像すると意外で

した。

ブラジルに行った目的は乾燥地域の砂漠化を

止めるための調査をすることでした。

◎熱帯雨林帯

ポルトガルが植民地にする以前は海岸線まで

熱帯雨林帯だった。入植者たちは熱帯雨林を切り

払って広大なサトウキビ畑にしました。石油が無い

のでサトウキビからアルコールをつくり車の燃料に

するためです。原住民は農業をしないで狩猟採取

で暮らしを立てていたのですがサトウキビ畑で農

業従事者として働くようになりました。

◎アマゾン河

写真には白い川と黒い川にくっきりと分かれて

水が流れています。白い水は白い土壌の表面が

流れ込んでいるため。黒い川は腐食菌が溶け出し

て流域から流れ込んでくるためだそうです。

一つの川がこんなにくっきりと明確に分かれて

いるのを初めて見ました。水の密度が異なるので

交わらないのだそうです。

人々は川辺で洗濯したり、水浴びしたり、魚を

取る漁師がいたり、川が暮らしにしっかり根づいて

います。写真の子どもたちの表情もキラキラしてい

ました。

◎アマゾン・マナウスの市場

写真には山積みになった“マンジョウカ„が写っ

ています。現地の人たちの主食だそうです。

マンジョウカ＝キャッサバで、サツマイモに似て

いてタピオカの原料だそうです。(にゃんこ先生が

調べてくれました。)

◎カーチンガ（乾燥地帯）

平均気温が 18度、年間降水量 800㎜。四季が

無く雨季と乾季に分かれます。牛を放牧していま

すが富裕層の大土地所有で人々は牧夫として雇

われています。

しかし都市化が進行し食べ物がパンに変わっ

てきて、パンを焼く燃料として木を切り焼き畑にし

ます。そのため植物が無くなり集中豪雨があると

地表面の土壌が流されて砂漠化がさらに進行す

るという悪循環になっています。

◎カーチンガでの土壌改良実験

そこでマメ科植物の落ち葉を入れると窒素肥料

が増え植物の生育が良くなることを土に混ぜた落

ち葉の重さとトウモロコシの成長を調査して表にし

て理解してもらうのを試したが農業時代が無かっ

た現地の人に理解してもらうのは困難だったよう

です。土地が自分の所有でないことも理由として

あります。

◎エコシステムの不思議

空気中には約 74％の窒素がありますが人間も

動物も一般の植物もこの窒素を利用できません。

土中の根粒バクテリアだけが利用できます。

植物の生育には窒素が必要です。マメ科の植

物は根に根粒菌があるので空気中の窒素を固定

化することができます。動物も人間も一般の植物

もマメ科植物と土中バクテリアのお蔭で命をつな

いでいるわけです。最近注目を集めている人の腸

内細菌もその一つとのこと。

◎ブラジル・セラード（草原地帯）

首都ブラジリアは草原を開拓して建設した人工

的都市です。

サンパウロには日本人がたくさん入植しました。

日本人が入植に成功するとユダヤ人が入植し

てきて金貸し業をするそうです。

～～～～～～～～～～～～～～～～～～～

ここからは人類と世界の話になりました。

❶ 貧富の差がある ❷ 軍隊を持っている ❸ 貨幣を

持っている の 3 点が世界各国の共通項とのこと。

特に貨幣・通貨について勉強したくていっちゃさん

はま～ゆに入会されました。

「のし袋」＝お金を

包むものは日本にあ

って他の国では売って

いないものだそうです。

何故でしょうか？ 日本

には「お金」は不浄な

ものという思想があっ

たのでは…。

５月 14日
Part ５
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お金で物事を解決

する人は尊敬されてい

なかったなどをお聞き

すると現在のモリ・カ

ケ問題を想起してしま

いました。

『貨幣や通貨』につ

いては今後もっと深め

たいテーマです。あら

ためて学ぶ機会を持ち

たいと思いました。

その後は、幸せ度と

は？ ものが豊かであ

ることは本当に幸せと

言えるのか？ 核兵器

の発明は人類最大の

汚点ではないか。科学

の二面性や科学者の

あり方などいろいろな

意見交換がなされまし

た。

寺子屋担当：ケセラ

秋和 ま～ゆ田んぼの田植祭
後継者や～い ！ №2 ごんべえ

６月２日、爽やかな晴天に恵まれ１０人の早乙女

早男（さおとこ？）の参加で、秋和ま～ゆ田んぼの田

植えが２時間ほどで賑やかに終わりました。

昨年は苗の生育がおかしく、１８枚用意した苗で３

００坪の ９割しか植わりませんでしたが、今年はしっ

かりした良い苗に育ち１２枚ちょっとで３００坪が植わ

りました。何が原因でこれだけの違いが出たのか良

く分かりません。育苗は何年やっても難しいとつくづ

く感じています。しかし、不思議と言うか凄いというか、

結果として収量、食味には影響がありませんでした。今年はどんな結果になるのか、稲の生命力のしたたか

な世界を見させてもらいましょう。

ところで、高齢化に依る後継者不足が我がま～ゆに

も襲い掛かっています。１０人の早乙女早男の平均年

齢は確実に１歳上がりました。このまま行くとあと何年

続けられるのでしょうか？楽しく続けられる「ま～ゆレク

リエーション農園」へ是非お越しください。楽しい汗を

流し工夫をした分、大粒のごんべえ米は毎年確実に

進化し美味しくなっています。
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コロボックル (西山)

№381 殿下 №388 キョン
オーガニック・フェアトレードの自然食品を
25 年にわたって自宅で扱っています

代金の１０％分 ま～ゆが使えます

上田市古里 699-6 □P ２台ほど可能

Tel 0268-27-3903



兄弟 №55 ミーすけ
私は３人兄弟の長女です。下に

３つと８つ離れた２人の弟がいま

す。小学生の頃「これ姉ちゃんの

お下がりだよ」と着ていた友達をと

てもうらやましく見ていました。それ

ほど洋服を買ってもらわなかった

からかも。いや母も頑張ってセパ

レートの洋服など作ってくれまし

た。女の兄弟のいない私には「姉

ちゃんから」と言うのがなんともうら

やましかったのです。

それから大人になって、「小さく

なったから前田さん着て」と着るも

のをよくいただくようになりました。

また、ま～ゆに入ってから「ミーす

けさんこれ小さくって着られなくな

ったから」とそれは沢山頂きまし

た。子供の頃の不満をうめるかの

ように、喜んでいただきました。と

ても幸せでした。

ほとんど行き来の無かった弟た

ちとは、父が亡くなって、母が認

知症になった頃から頻繁に連絡

を取るようになりました。両親が兄

弟仲良くするように歳をとってくれ

たことに感謝です。

でっかい弟 №１ ケセラ
私には 5 歳違いの弟が一人います。185cm、80kg のど

でかい弟です。でも、生まれた時は月足らずだったのでと

ても小さな赤ん坊でした。「今夜生まれるかもしれないから

気をつけて」と言う祖母の言葉通り、翌朝白い綿帽子をか

ぶった小さな赤ちゃんが母の隣に寝ていました。どうして

祖母は赤ちゃんが生まれるのが分かったのだろう？と不

思議に思ったのをよく覚えています。

待望の男の子が生まれたので父は大喜び。「モウちゃ、

モウちゃ」と呼んでとても可愛がりました。私はそれがおも

しろくありません。ある時「どうして和君ばっかりかわいがる

の！」と、父に文句を言いました。すると父は「和君はこの

家を継ぐ大事な男の子、ケイちゃんは女だからどんなに可

愛がっても大きくなったらお嫁に行ってよその人になるか

ら・・」と言いました。幼いながらに女に生まれるのは損だ

な～と、この時初めて思いました。

弟は私が遊びに行くときは「僕も行く」とよくついて来ま

した。勉強をしていると「僕も勉強する」とそばに来ます。そ

こで、字を教えると覚えもよかったので、おもしろくてしばら

くは先生気取りで弟を仕込んだものです。

また父や祖父が菓子折りや料理の折詰などを持ち帰る

と、必ず「ぼくとおねえちゃんでわけっこ」と、何かにつけて

「ぼくとおねえちゃん」が弟の口癖でした。

ところが、先日父の3回忌法要で皆が集まった時、弟に

「ぼくとおねえちゃんってよく言っていたよね～」と言うと弟

は「だってそう言わないとお姉ちゃんは何でも一人占めし

ちゃうから子どもなりに予防線を張っていたんだ」と言うで

はないか。

私はしっかり弟の上に君臨していたみたい。60 年も過

ぎて弟の真意を初めて知った情けない姉です。

蕎麦屋 つゞき №412 近藤 薫

●お食事代のうち 100 円をま～ゆでお使いください

●浅間山麓 700ｍの自家製・手打ちそばです

●珍しい変わりそばや、箱寿司･蒸し寿司などもあります

●営業は４～12 月の金土日、11：30～14：00 です

◇所;湯の丸ＩＣから山側へ 800ｍ祢津ＪＡの近くです

東御市祢津1308 ℡0268-63-6192

－７－

ま～ゆ会員に
ききました。

〝〝ききょょううだだいい〟〟

((兄兄弟弟姉姉妹妹))ににつついいてて

語語っっててくくだだささいい

兄
弟
愛
を
描
い
た

Ｎ
Ｈ
Ｋ
大
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ラ
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真
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兄弟 №158 うえのさん
私は四人兄弟の長女でした、昭和 6 年生まれです。5 歳までは一人っ子のように家の中を我がもの顔

でいたわけです。下に弟が生まれて、父母の関心がそちらに移ってしまったことがよほどショックだったら

しく、炬燵へもぐり込んで出てこなかったそうです。３年ほどして弟がもう一人生まれました。

父親が小学校教師だったので、あちこち転任して家が変わりました。大抵ふた間ぐらいの狭い家です。

その家の中で 2 人の弟が暴れ、散らかすので私は大嫌いでした。ところが、どちらかが親に叱られて泣い

ていると自分も泣けてきてしまうのです。不思議なものですね。

年頃になると私は優しいお兄さんがいたらどんなに好いだろうと思いました。

二人の弟は、気難しく怒ってばかりいる姉ではなく、もう少し優し

い姉だったら好いのにと思ったに違いありません。

昭和18年に一番下の妹が生まれました、戦争中ですから飛行機

の音がすると「ビーニークー」（アメリカのＢ２９爆撃機のこと）と云って

廊下を走り回っていました。そして、固い炒り豆か何かを口に入れ

て消化不良を起こし、衰弱して亡くなってしまいました。昭和 20年３

月のことです。戦争の犠牲者の一人だと私は考えています。

－８－

№50 都々平
左は５年前､兄が親し

い方々に送った辞世の

挨拶状(一部割愛)で

す。

明晰な頭脳と探求心

に満ちた秀才でしたが､

経済的な事情から進学

をあきらめ､切手を(収集

家でなければ評論家で

もない？？)生業
なりわい

にして

いました。

運命に逆らうことなく

真摯に生きる兄の潔さ

は人生最期において､

見事に発揮したと思い

ます。

几帳面すぎる性格

は､気難しい部分もあり､

このような｢終い方｣に遺

された者は戸惑いまし

た。

でも〝そんなひと〟

だった兄前田忠一を私

は敬愛しています。



№76ぶんちゃん
私は、3 人兄弟の長女です。

2 つ違いの妹は、昔、庄屋だったという大きな家と敷地のある家に嫁ぎ、姑さんが厳しく昔は、苦

労をしたようです。今は、3 人の女の子を産み助産師をしている次女が養子を迎え、3 人の孫に囲ま

れ、これまた、忙しい生活をしています。庭の敷地が 400 坪くらいあり、毎年植木屋さんに、50 万円

は剪定料金を支払うそうです。

50 本ほどのリンゴ作り、夜勤や休日出勤のある助産師の娘の孫育て。その中で俳句は才能があ

り、句集もを出しています。

庭に滝もあるので、山野草からポピユラーの花作りがすごい。オープンガーデンの勧めもあるそう

ですが、7人の食事作りや家事と畑仕事でそこまではできないそうです。

私は妹のワラビ畑から、山のように毎年ワラビをもらってきます。

弟は、これまた小さいけれど、測量の会社を経営していて、今年は自治会長まで仰せつかって、

忙しすぎて体調を崩さないかと心配しています。兄弟はいいですね。

兄弟 № にゃんこ先生
イタリア語で、男の兄弟は フラテッロ（fratello ）、姉妹はソレッラ（sorella）と言います。 そして、修道

士をフラーテ（frate）、修道女をスオーラ（suora）と言います。フラテッロ（fratello ）、ソレッラ（sorella）の

接尾辞「－ello」「－ella」は、「小さい・かわいい」を意味します。よって、「フラテッロ 兄弟」は「小さい修

道士」、「ソレッラ 姉妹」は「小さい修道女」 という意味にとれますね。

フラーテからフラテッロが派生したのなら、修道士が現れる以前

には、兄弟をどういう別の言葉で表していたのでしょう。

ここまで読んで映画「ブラザー・サン・シスタームーン」を思い出さ

れた方もいるでしょう。監督はイタリアのゼッフィレッリ、「ロミオとジュ

リエット」が有名です。英語の「ブラザー」、「シスター」にも、修道士

や修道女の意味があります。

また、英語もそうですがイタリア語でも基本的には、兄も弟も

「fratello」ひとつですませます。同様に、姉も妹も「sorella」です。

必要があれば、そこに「年長の」または「年下の」という単語を足しま

す。

一方、日本語の単数形場合は、ほぼ必ず、自分より年上なのか年下なのか明確にわかる言葉を使い

ますね。序列を重視する文化です。どちらがいいとかわるいとかではありません。日本でも「伯父」と

「叔父」を区別する人はもう少ないかもしれません。必要がなくなってきたのでしょう。

ちなみにイタリア語では、孫と甥・姪も区別せず、どれも「ニポーテ nipote」です。どちらもチビっちゃ

いのが大勢で区別の必要がなかったんですね。

こんなふうに単語からその成り立ちや背景を考えることが私は大好きで、これこそが言葉をならう楽し

みだと思います。

街の気軽なマルチメディアショップ

㈲ 伸和印刷 №57 中澤

●ご利用金額の 10%まで「ま～ゆ」をお使いください

●今、流行りの自分史を作ってみませんか?

●会議資料作りに便利な、製本機能付き

高速デジタルコピー機導入しました

上田市国分１-７-12

℡22-7710 Fax22-7718

－９－
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№406 宮沢正和さん

宮沢さんの家は戦前「蚕種業」をしていましたが、戦後

はそれが出来なくなり、乳牛経営、養蚕、リンゴ栽培に切り

替え、中学生の頃、お父さんは当時珍しい東北7号（今の

フジ）の栽培を始めました。

シクラメン栽培
宮沢さんは大学の園芸別科で果樹や花の勉強をしまし

た。信州の特性を生かした温室園芸（シクラメン栽培）がこ

れからの農業の方向だとアドバイスを受け、ガラス温室を

つくって始めました。昭和４２年頃のことです。

シクラメン栽培は難しく、県下の栽培者に教わりながら

軌道に乗るまでプリムラ、ロケア、ぺラルゴニュウム、アザ

レアなどを栽培しました。

シクラメンは始め認知度が低く売れ行きが芳しくなく、布

施明の「シクラメンのかほり」がヒットすると急に売れ出し、

経営も好転しました。そして温室が空いている時期に野菜

苗、花壇苗を入れ、経営も安定経営に向いました。

塩田町青年団
上田市合併になるまでの塩田町は、青年団活動が活発

でした。ベトナム戦争について勉強、会議の進め方につ

いて学び、地域の進むべき方向を論じたり、そして副団長

として務め、多くのことを学んだと話されました。その頃、

公民館建設推進に関わり、青年団は建設実

現に大きく寄与しました。

おいしい、安心・安全な食べ物
「マルタ」と云う熊本から始まった有機農業

グループに入ったのが30数年前、全国組織

があり「上田マルタ」を作り、しばらくの間代表

を務めたそうです。この組合は東京に販売

事務所を持ち、有機農業を推進する拠点で

もあり、食から健康な身体づくりを学んだそう

です。完熟堆肥を使った有機栄養（アミノ酸、核酸、有機

酸など）はおいしく、栄養豊富、安心・安全な作物になるそ

うです。今の宮沢さんの考えの基礎は、この組合から学び

得たとのことです。

生ごみ堆肥化運動
平成3年、EM菌に出会い嫌気性菌のすばらしさに驚き、

その後数回公民館の学習会講師として行ったとのこと。

EM 運動は全国的に広がり、宮沢さんが所属している東京

にある「有機農産物普及・堆肥化推進協会」はその頃誕生

し、今も役員を務めているそうです。「生ごみは宝だ」をモ

ットーに「生ごみ堆肥化リサイクル交流会」は早稲田大学

を会場に 20回まで続け、昨年は地方版として上田市で市

と共に 215 名参加の交流会を盛会に開催出来たとのこと

です。上田市では一極集中化のゴミ焼却場を建てようとし

ていますが、宮沢さんは大規模な焼却施設を造る前に生

ごみ堆肥化施設を造り、減量化を図る。炭酸ガスを出さな

い、土を肥やす方向に利用すべきであると主張していま

す。

講演会を計画
有機農業による土の元気、野菜の元気、人の元気をテ

ーマとして 6月24日、塩田公民館で講演会を企画してい

ます。講師の吉田俊道先生は、雑草も害虫も病原菌も共

生すると害を及ぼさなくなると言っています。皆さんに勉

強して欲しいと願っています。

輸入農産物の大豆、麦、とうもろこし、菜種など遺伝子組

み換え作物によりアレルギー患者が増えていると警鐘を

鳴らしています。本年 4 月から「種苗法廃止」になり、一層

その危険性が増すのではないかと案じられるとも。

ま～ゆ寺子屋
日本の食卓の現状を知らないと如何に怖いか。遺伝子

組み換え作物は問題があるのか。コンポスターはウジが

沸いていやだ、ではその解決策は。アブラムシはなぜ発

生するのか。作物のおいしさの秘密はどこからなど、楽し

く話せたらな～と言っています。

外国を訪問
宮沢さんは 20 年近く前、ドイツ、フランス、スイスの有機

農業視察、そして翌年デンマーク、スウェーデンのエネル

ギー視察をしたなかで日本の食料政策、エネルギー政策

の貧困性を感じたそうです。国が食料自給率

向上を図り、農業者、有機農業者に生活費保障

をしていることなど日本では考えられないこと

でした。ことにデンマークでは食料自給率

300％、自然エネルギーの活用（風力、バイオ

ガス）の真剣さに（原発ゼロ）カルチャーショック

を受けたそうです。「ヨーロッパは遺伝子組み

換え作物に敏感に反応するが我が国は？日本

には農業を育てる本当の援助がない。食べ物

を作る農業は儲けが少なく、国が援助すべき

だ」と力説されていました。

他の活動
保育園「おひさまクラブ」では、当初後援会長を務め運

営の協力に加わったこと。平井寺の大円寺下の花畑づくり

に精を出したこと（15,000 本を３年間植栽）。舞田峠の里山

に中国人がリサイクル品（自転車、廃タイヤ、農機具、電気

製品など）の置き場にすることが分かり、その反対運動と

環境保持のための里山購入。里山環境を守るための公民

館講座は今も続いているとのことです。これから派生した

「うえだ有機楽農会」誕生（会員数約50名）は、大きな成果

だったと言っていました。

人生振り返ってみて、うまく行かなかったことも多々あり、

おせっかいなことをしてきたなと、ちょっと淋しそうにされ

ましたが、まだまだこれからも、生ごみ堆肥化の大仕事が

残っています。

頑張ってください。 ミーすけ 記



－１１－

№129 竹内みさおさんが 4 月 23 日逝去されました。

91 歳でした。

ご冥福をお祈りいたします。

母の跡を歩む №130 ヒデさん

亡母竹内みさおの葬儀（通夜・告別式・偲ぶ会）に参列して頂きま

して、本当にありがとうございました。また、告別式では受付、偲ぶ会

では歌とスピーチと、2011 年 5 月の会報に掲載された竹内みさおの

ま～ゆな人を用意して頂きました。さらに、メールで励まして頂いたり、

実家でお焼香して頂いたり、たくさんの方々にお世話になりました。

心より感謝申し上げます。

お陰様で、5月 26日に四十九日の法要を無事に済ますことができ

ました。これからは、亡き両親に嬉しいことを報告し、困ったことを相

談しながらにゃんこ先生をはじめ、ま～ゆのみなさんと助け合い、つ

ながりながら暮らして行きたいと思います。

竹内みさおの追悼集を組んでくださり、大変嬉

しく思っています。私からは、3 年前になりますが、

母が米寿を迎えたときに書いたものがありますの

で、これを投稿させて頂きます。お時間のあるとき

にお読みください。

私の反抗期は中学時代だった。近所の人から

「ひでちゃんはお母さん似だね」とよく言われた。

小学生の頃は、自分を守ってくれる母親の存在は

大きく、母親似であることは嫌ではなかったが、中

学生になり、異性を意識し出した頃から、母親似

であることが無性に嫌になった。そしてアレルギー

性鼻炎の母親が毎朝するくしゃみ、何年も着続け

ている服、外食のときに必ず持って行くタッパー、

自分の意見を決して曲げない頑固さなどが気に

食わず、できるだけ母親を避けるようにしていた。

ただ、そんな反抗期も一時だった。

親元を離れ、東京で兄の世話になりながら大学

院へ通っていた頃から特に環境のことを気にする

ようになった。都市計画コンサルティングの目白都

市・建築研究所に就職して本格的にまちづくりに

関わるようになってからは、どれだけ環境に負荷を

かけないで開発ができるかが、私の大きなテーマ

になっていった。しかし、いくら環境保全を心がけ

ても、開発は所詮環境破壊でしかなかった。それ

を決定づけたのが、1991 年に我が国に紹介され

たビオトープである。

当時のビオトープは、人の手を一切加えない生

物の棲息環境を意味し、最低 2ha（20,000 ㎡）の

面積が必要とされていた。この面積は近隣公園の

広さに等しく、これが私にとって大きな意味を持っ

た。ビオトープが近隣公園の一角に納まる規模な

ら何も問題はなかった。だが同規模となると、公園

全体をビオトープにしなければならない。そこには

人工の池もせせらぎも散策路もあってはならない。

たくさんの人が立ち入ることも許されない。そんな

場所をニュータウン内に計画するのは不可能だっ

た。

1996 年、目白都市・建築研究所を引き継ぐかど

うかの選択を私は迫られた。それは今まで通りニュ

ータウン開発に関わり続けるか否かの選択でもあ

った。私の中で最早ニュータウン開発はライフワー

クではなく、決断は簡単に下せた。翌 1997 年にニ

ュータウン開発から遠ざかり、1998 年 12 月にふる

さと上田へ戻った。

上田でまず始めたのは、生ごみの堆肥化と無

化学肥料・無農薬の野菜づくりの循環型農業だっ

た。生ごみだけでは肥料が足りず、有機肥料の菜

種かすと鶏糞も入れ、甘みのある美味しい野菜を

収穫した。現在では鶏糞も使わない。

一方、実家の畑では、母親が昔から生ごみを堆

肥化し、循環させていた。足りない肥料分は農協

がつくる有機肥料で補い、化学肥料も農薬も一切

使っていなかった。だからこそ、見栄えの悪い虫

食いの野菜でも自信を持って人に上げることがで

きたのだろう。

気が付けば、私は母親の跡をずっと歩いていた。

それは環境面ばかりでなく、反抗期のとき母親を

嫌うきっかけになったくしゃみや何年も着続ける服
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等についても言えることだ。今の私は、母親と同

様にアレルギー性鼻炎で毎日くしゃみをし、服も

何年も着続けている。外食のときににゃんこ先生

が必ず持って行くタッパーもまったく気にならず、

それが普通のことになった。

母親は、2013 年 10 月に自宅の洗面所で尻餅

を突き、尾骶骨を骨折し、その痛みに耐えきれなく

なり、10 月末に上田病院へ入院した。痛みも薄ら

いで、12 月初めに退院し、自宅で新年を迎えられ

ると思ったのも束の間、10 日後に痛みが酷くなり、

再入院した。結局新年は病院のベッドの上だった。

2014年1月末には病院を移らなければならず、自

宅近くの御所苑に入ることにした。御所苑に着くと

早速、苑長先生が面接に来て「ここはリハビリの施

設ですから、リハビリをしない人は置くことができま

せん」と言われた。私は「母親の腰の痛みが取れ

たら、リハビリをさせたいと思います」と返事をした。

すると「痛みの原因は分かっていますか？」と尋ね

られ、「最初は尾骶骨の骨折でしたが、今は分かり

ません」と答えた。そして「痛みの原因が分からな

いのなら、体を動かした方が痛みが和らぐかもしれ

ませんよ」と言われ、私は目からうろこが落ちた思

いだった。それまでは何の疑いもなく、痛みが和ら

いでからリハビリをするものだと思い込んでいたか

らだ。その場で、母親はリハビリをすることを苑長

先生に約束させられた。

自分の口から「リハビリをします」といった手前、

それからの母親は、リハビリを頑張った。車いすの

操作はあまり上達しなかったけれど、シルバーカ

ーを押しての移動は健常者と同じぐらいの速度で

歩けるまでに回復した。そして腰の痛みも徐々に

和らぎ、2014 年 5 月の連休明けから再び自宅で

生活できるようになった。

自宅での生活は順調だったが、7 月の早朝に

電話の呼び出し音で、私は目が覚めた。電話を掛

けてきたのは救急隊員だった。転んで起き上がれ

ない母親が緊急通報ブザーを押し、受信センター

から救急車を手配されたのだった。私が駆けつけ

て話を聴くと、命に別状はなく、転んだまま自分の

力だけではどうしても起き上がることができなかっ

たようだ。私は自分で母親を上田病院に連れて行

くことを告げ、救急隊員には申し訳なかったが引き

取ってもらった。転んで起き上がれないのは、パ

ーキンソン病が進んだためと母親は考えていた。

暑さのせいかも知れなかったので、8 月初旬から

冷房の効いている御所苑でショートステイをした。

兄の勧めもあり、一度パーキンソン病で評判の

いい宮下医院で診察してもらうことになり、8 月下

旬に連れて行った。そこで MRI 検査をして分かっ

たのは、小さな脳梗塞の跡があり、それが運動障

害を起こした可能性があるということだった。ただ、

高齢になると誰にも起こることのようで、脳梗塞の

跡は心配いらないという診断だった。パーキンソン

病の治療薬は、掛かり付けの城南医院で処方さ

れていたものと変わらなかった。

11 月になって寒くなったら、また御所苑にお世

話になろうと母親と相談していたが、認知症患者

の多い御所苑は母親にとってあまり居心地のいい

ところではないようで、できるだけ自宅で生活した

いと言うようになった。2015 年の正月を自宅で迎

え、冬を乗り越え、春間近の 3 月も自宅で生活し

ている。そして 3 月 26 日の誕生日には 88 歳にな

る。よくここまで頑張った。母親の縮んだ体を見る

と昔の強さは感じられないが、意志の強さは昔の

ままだ。いつまでも私の前を歩いていてほしい。米

寿、おめでとうございます。

息子と一緒に（３５歳頃）
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竹内みさおさんを偲んで

みさおさんとの出会い №112 長谷川芽生

私がみさおさんに初めて出会ったのは私

が 39 才の時。10 フィートを１単位に市民

のカンパで、アメリカ国立公文書館に眠っ

ていた核被害を記録した映画フィルムを、

日本に戻す市民運動により集められ製作さ

れた記録映画の一つ「にんげんをかえせ」

を御所の集会所で上映した時です。

みさおさんは我が家をわざわざ訪ね、暮

らしの手帖に載っていた 10 フィート運動

の記事を私に見せ励ましてくれました。そ

の事は私の心に残りました。

その後会う事も無く 20 年ほど過ぎまし

た。「ま～ゆ」に入会し、みさおさんに会報

を届け貰ったり、友の会や城下 9 条の会な

ど様々な活動でみさおさんからたくさんの

事を学びました。歯に衣を着せぬ発言、短

歌・絵・ダンスなんでも挑戦しその多才さ

にはビックリでした。

何人分も生き抜い

たすごい方だったと

思います。

いつも自転車で通

っていたみさおさん

の姿が目に浮かびま

す。 合掌

№158 上野博子

竹内みさおさんとお付き合いし始めたの

は昭和 40 年頃でした。上田市立図書館で平

野勝重先生が指導されていた「創作グルー

プ」という会に入ったら、みさおさんが先輩

でいらっしゃいました。中国東北部（満州）

の暮しや、引き揚げ体験などを書いていらっ

しゃいました。

間もなく、みさおさんの旺盛な向学心のま

わりに集まった６，７人のメンバーで、みさ

おさんのお宅を会場に月 1 回、「竹の会」と

称する古典の読書会を持つようになり、「源

氏物語」「枕草子」などを読み継ぎました。

２年に一度はゆかりの土地へ「修学旅行」に

も行きました。北は秋田の象潟から、南は関

門海峡を渡るまで。

その間にお互いの息子（ヒデさん）と娘（に

ゃんこ先生）が結婚して、より親密な関係と

なりました。さらに、多趣味なみさおさんは、

句会にも切り絵の会「グルッペ」にも入って

いて、私を紹介して下さったのです。そして

日常の楽しみと充実を与えて下さいました。

みさおさんが亡くなってしまわれて、私は

半身が欠け落ちたように頼りなく感じられ、

ともすれば溜息ばかりがこみ上げてくるの

です。ご冥福をお祈りするより他ありませ

ん。
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都市･建築工房 №130ヒデさん(竹内秀夫)

●トラブルの多いリフォームだからこそ

お任せください

●家のことなら何でもお気軽にご相談ください

●消費税分「ま～ゆ」が使えます

上田市御所274

℡28-7532 fax 28-8190



№136 竹内紀子

いわゆる「嫁」が書くのも変ですが、みさおさんを一

言でいうと、「確固たる自己を確立したつよい人」です。

結婚する前に母（うえのさん）から、「みさおさんは頑

固だけれど、心根はとてもやさしい人だから、心配いら

ないよ」と言われました。私たちは結婚後の１２年間は

東京で暮らしていましたし、上田に帰ってからも同居し

ませんでしたから、嫁姑の確執などは一切なく過ごして

きました。可愛げのない性格の私は、みさおさんに親し

く甘えることもありませんでしたが、自立した女性のみ

さおさんは、私のやりたいことや主義も尊重してくれて

いたと信じています。でも私とは違って、みさおさんに

は「嫁」としての苦労もたくさんあったことでしょう。

ここ５年ほどの間は、施設にお世話になっていた時期

もありますが、基本的には本人の望みどおりに自宅での

ひとり暮しを続けることができました。ヒデさんの献身

的な介護には頭が下がります。歩けなくなり、絵画もコ

ーラスも切り絵もダンスもできなくなったみさおさん

は、頭がしっかりしているだけに、さぞかしもどかしか

ったでしょう。でも幸せな晩年だったと思います。認知

能力の衰えた姿を見せることなく逝かれたみさおさんは

最大の子孝行をしてくれたと思います。同時に、「親孝行

のできる幸せ」を与えてもらい、認知能力の衰えた姿に

切ない思いをすることもなかったヒデさんも幸せ者だと

思うのです。

私はみさおさんに２つのことを心から感謝していま

す。一つはヒデさんを産み育ててくれたこと。もう一つ

は、ま～ゆに入会してくれたこと。おかげでヒデさんも

私もま～ゆに出会えたのですから。

－14－

ま～ゆミニ寺子屋｢折り紙教室｣で

2009 年 1月

NHK テレビ｢ご近所の底力｣に出演

2004 年 12 月放送

みさおさんの思い出 №１ 安井啓子

NHK テレビ「ご近所の底力」でま～ゆに取材が入りまし

た。

モノ・コト交換の場面をテレビ用にできるだけ絵になる

ものをとのこと。

いろいろ考えた末、きみちゃんに三味線教室を開いても

らい、その会場としてみさおさんのご自宅をお借りすると

いうことにしました。（全くのやらせですが…）

この提案をみさおさんは快く引き受けて下さりお部屋を

貸してくださいました。

にわか仕立ての三味線教室は、生徒役の演技力もあって

か、それなりにかっこうもついて和やかに無事撮影が済み

ました。

傍らでこれを見守ってくださっていたみさおさんの笑顔

が心に残っています。

みさおさん、ありがとうございました。

ご冥福を心よりお祈りします。
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みさおさんこと 竹内みさおさん

満州に渡る

みさおさんが生まれたのは仙台です。お父さんは

結婚して社会に出ていましたが、もう一度勉強がし

たいと東北大学に入学したからです。青木の実家か

ら支援を受けて卒業し、東京で中学の教師になりま

した。

昭和13年 みさおさんが小学校6年のとき、満州に

渡りました。新京(今の長春)です。お父さんは一足早

く満州に来ていました。｢国策で工業大学を作るため

行くようになった｣と、みさおさんは話されました。

新京は日本人が多く、奥地に入った開拓団の人たち

とは違い、中国語など使わなくても生活には困らな

い、恵まれた生活だったそうです。

満州より引き上げる

開拓団の人たちは、｢入植するとき、現地の人たち

から安く土地を買い奪ったようになったので、現地の

人たちから恨みを買ったんだよ｣と教えてくださいま

した。宮尾登美子の「朱夏」を読むと、召使に水を汲

ませ お風呂に入ったら、とても恨まれたと、書いて

あったそうです。日本では当たり前のお風呂ですが、

現地では水が貴重なので、ぜい沢なことだったので

すね。

敗戦になり ソ連軍が進軍し、政府の役人は逃げて

しまい、兵は南の方へ移ってしまった。みさおさん

一家は何処へも逃げないで暮らしていたのがよかっ

たのです。８月に召集されたお父さんが終戦になり

９月に帰ってきました。お金を皆で出し合って列車を

仕立てたのだそうです。終戦１年目の８月15日に、

青木へ引き上げることができま

した。引き上げるときのスタイ

ルは、リュックを背負い、やか

んをくびからかけ前のリュック

サックにくくりつけていました。

生水は飲むことが出来ません。

中国人が機関車の吐き出す蒸

気の水をやかんに受けて売る

のを買う人もいました。

大変だった、苦しかっ

たなどと愚痴らず、淡々と話してくださいました。

友の会で

みさおさんが20歳の時、羽仁もと子さんが主宰した

｢友の会｣に入りました。東京に住んでいた頃お母さ

んが入っていて、女学校を卒業したら入りたいと思っ

ていました。この会は｢婦人之友｣という雑誌を読んで

いる人の集まりで、思想しつつ、生活しつつ、祈りつ

つ、がモット―。衣、食、住についての生活勉強をし

ていて、今日まで続いているそうです。

一昨年､この会の80周年の

記念事業で 映画｢嗚呼満蒙

開拓団｣を上映しましたが、

この映画はみさおさんにとっ

てどうしても上映したい映画

だったのですね。たくさんの

人が見に来てくれて、よかっ

たと話されました。

みさおさんの趣味

コーラスは昭和35年から続け、絵は昭和44年ヒデさ

んが中学３年の頃。また切り絵は今年で18年になる

そうです。上田中央公民館の創造祭に毎年出品さ

れています。

ま～ゆに入る

ま～ゆに入ったきっかけは、上田夏期大学に参加

した時、高村さんという人がいて、ま～ゆのことを話

してもらいました。ヒデさんが興味あるというので、

彼女に会報を見せてもらい、２人で例会に行きまし

た。｢ヒデさんがま～ゆとはいいネーミングですね、

等と感心し、入会すると言うので私も入会したのよ｣と

話されました。これといった決まりが無い、束縛も無

い、よく分からないけどいいな、と思ったそうです。

｢84歳の私で何もできませんが、ま～ゆの働きは素

晴らしい。ただ感心して眺めています｣と話されまし

た。

去年、ヒデさんが初めて青木で田んぼ作りをしまし

たが、ごんべえさんが全面的に指導してくれたから

と感謝していました。｢稲穂を持ってきてくれた時は、

うれしくてお仏壇に供えました、と感動した面持ちで

話してくださいました。60歳のとき終戦を中心に自分

史を書き、70歳でさらに内容を充実させて自分史を

出しました。

野菜作り

みさおさんの家の裏に200坪の畑があり、28年前か

ら無農薬で有機栽培の野菜作りをしています。50坪

はヒデさんに貸していますが、あとはスーパーコンを

入れて、野菜くずをハラペコ君２号で処理し、堆肥と

して使うので、いい野菜ができますよ。いろいろな野

菜を作りますが、ナスは丸と長で各５本、キュウリは

６本、トマト６本。｢ちょっと多いですね｣と聞きますと

「だめになる苗もあるからちょうどいいのよ」のご返事。

野菜作りは苦しみのような、楽しみなようなもの。今

は予定を減らして１日に少しずつ動き、あせらず、ゆ

っくり生活していくことが私にとっては一番大事です

と話してくださいました。

2011年5月 ミーすけ 記

59号に掲載された｢竹内みさおさん紹介の記事｣を再掲します。



西洋占星術・ヒーリング
№267 くらげ(水沢）
● タロット・自然療法・不思

議いろいろ
●ま～ゆ会員は2割引。
さらに半額までま～ゆ払い

可能です。
●障害や不具合をお持ちの方

の介護やお手伝いも、
ま～ゆで承ります(介護福祉士)

上田市中央東 1－19
連絡先:090-2755-1383
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動物たちの声になりたい その 21 №136 にゃんこ先生

要するに本が売りたいホリエモン

前号でお伝えしたホリエモンのヴィーガン叩き

ですが、彼は近々、『健康の結論』というタイトルの

本を出版するそうです。その販売促進のために、

ヴィーガンは健康にわるいと挑発してウェブ上で

の炎上を呼んだとの見方があります。納得…。

沖縄の闘鶏

沖縄では今でも闘鶏が行われています。負けた

鶏は、（薬を投与されている鶏は食用にできない

ので）捨てられて野犬の餌になったり餓死したりし

ます。生きたまま袋詰めにされてゴミ捨て場に放

置されたりもします。

ギャンブルにさんざん使われた挙句の果てにぼ

ろ雑巾のように捨てられる鶏たちを保護している

女性がいます。それを知って家の前に捨てられる

瀕死の鶏が続出しています。両足と翼を縛って捨

てられていた鶏もいたそうです。

この春、彼女が鶏の保護ハウスを作るためにク

ラウドファウンディングで資金を集めているのを知

りました。まだまだ資金も人手も圧倒的に不足して

います。支援したいという方は方法をお伝えします

のでご一報ください。

あれ？ ヘンだなあ

私が動物を食べないと知って、「植物だって生

きているんですよ？」と言ってくれた人は、植物の

命を大事にしているんでしょう。だったら尚更、お

肉は食べないはず…。だって、肉を食べる人は植

物だけを食べる人の何十倍も植物を殺しているん

ですから。でも、断言できますが、「植物だって生

きている」という人の１００％が肉食者です。へんな

の…

『動物農場』と犬と豚

読みそびれていた『動物農場』（ジョージ・オー

ウェル著）を、4 月のま～ゆ市で殿下から入手して

読みました。

農場主の人間を追い出して、自らがあるじであ

る動物農場が誕生するくだりでは、目が潤むほど

嬉しくワクワク！ ところがやがて起きる、内部分裂

と権力争い、自己総括、粛清。豚と犬が、人間化

していきます。ラストシーンも見事。

そういえば豚や犬は、「権力のイヌ」と呼ばれた

り、無知・強欲・怠惰・不潔・みじめなもの・卑しいも

のの代名詞に使われています。人間は自分の嫌

なところを不当にも犬と豚に転嫁したのではない

かしら。

それとは全然違う意味で、犬と豚はほんとうによ

く似ていると思います。被っている毛皮は違うけれ

ど中身は同じなのでは？と思うほど。どちらも「ね

えねえ、何して遊ぶ？」と笑いながら駆け寄ってき

ます。（私は犬とも豚とも暮らしたことはないんです

が、きっとそうです。）友好的で好奇心旺盛で、本

当に愛すべきやつらです。（さて、もしも猫が笑い

ながら近寄ってきたら！？ 後ずさりするかも…。）

徹底的な搾取のつけを払うのは？

子どもを生まされる雌豚は、妊娠ストールという

檻に入れられます。ほとんど体の幅しかない窮屈

な檻です。反対側の壁を見ることさえできないの

です。檻の目的は、掃除がしやすい（糞尿の始末

が楽）ように、そして、子豚を下敷きにして潰してし

まわないように。徹底した搾取です。（妊娠ストー

ルはＥＵでは使用禁止されています。）

また、雌豚の飼料には、早産を促す薬が入って

います。早く出産させることで利益をより多く得るた

めです。当然、この薬は、他の抗生物質などと同

様に、人間の身体にも蓄積されていきます。

「動物はご飯じゃない」デモ行進

前にも書きましたが、私は animalist ですが、

animal lover（動物愛好家）ではありません。もち

ろん動物は好きですが、好きだから、じゃあないん

です。口幅ったいですが、私が欲するのは、正義

です。動物が普通に寿命をまっとうできることはそ

の象徴の一つと思っています。

今年も世界で一斉に行われる「動物はご飯じゃ

ない」デモ。元々の英語では、「すべての屠畜場

（スローターハウス）を閉鎖せよ！」です。今回の

デモは夕方６時スタート。なんだか楽しみ。もう一

つの楽しみが、デモの前に行われる映画「ザ・ラス

ト・ピッグ」の上映会。養豚場を閉鎖した人の実話

です。
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※この欄に登場してくださる方はいませんか？ 写真、日記帳、通知表、あるいは新聞

雑誌等に載った記事といったものも興味を引くでしょう。どんどん寄せてください。

リニア試乗体験記 №328 今井淳男

私がリニアの試乗会に申し込んだのは 13 年前

が最初で、幸運の女神から見放され諦めていまし

たが今年になって夢がかなう知らせが届きました。

11 倍の競争率を突破、4 月 5 日に乗れることにな

りました。

試乗会場の山梨県都留市は公共交通機関を

使うのは不便です。事前の案内で駐車場が少な

いので車での参加は控えるようにとのことで思案し

ましたが、早めに出発して現地へ 3 時間前に到着、

無事駐車出来ました。乗車時間までに3時間待つ

のでリニア見学センターで事前学習をしました。3

時過ぎ飛行場並みのボディチェック、荷物検査を

受け車両に乗り込み、3時 35 分の発車を待ちまし

た。リニアは 7 両編成で 3 両に 150 名が通路を挟

み 1列 4人掛けのシートに座りました。発車です、

最初タイヤ走行で滑るように動き始め、時速 150

㎞位で車体が浮き、どんどん加速しながら10㎝浮

上して2分50秒で時速500㎞に達しました。飛行

機と同じ乗り心地ですが全線の 90％近くがトンネ

ルで騒音が気になります。窓からの景色はほとん

どトンネルコンクリート壁で所々にある照明が一直

線に見えるだけです。乗車場より一往復半約 120

㎞を 25 分足らずで走り抜けました。

試乗を終えて感じたことは飛行機を地上の乗物

に置き換え、輸送力を大幅にアップした乗物でし

ょうか。車窓からの風景は単調なため、車内にある

モニター画面に映る走行距離と時速を見とれてい

ました。山梨県は桃の大産地です。桃源郷の花は

真盛り、大満足な一泊二日の旅でした。

リニア豆知識

＊リニアモーターとは回転式のモーターを直線

状に引き延ばしたもの

＊超電導とは金属を-273℃近くに冷やすと電

気抵抗がゼロになること

＊リニアの開業予定は 2027 年（殆ど無理）

＊品川―名古屋間 286 ㎞、最速 40分

＊名古屋―大阪間、2045 年開業予定、最速 27 分

＊リニアの一編成、16 両、定員 1000 人

＊リニアはコンピューター制御の無人運転

シ
リ
ー
ズ

ん
十
年
前
の
写
真
で
す
。｢

誰
か
？｣

わ
か
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で
し
ょ
う
か

答
は
次
号
に
…
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7月20日 きょうは一日 ま～ゆ楽校 開校
真夏の暑さを吹き飛ばすような楽しい一日を！

超一流の先生を揃えました。

校則はありません。遅刻早退自由です。

給食費は 500 円、家庭科の時間に作りましょう。

ほかに授業料 500 ま～ゆを収めてください。

※ 企画演出は都々平校長先生です。

まま～～ゆゆにに加加ええてていいたただだいいてて №427 いっしゃんこと 石合祐太

このほど、仲間にいれていただきました｢いっし

ゃん｣といいます。

緑豊かな神科地域で生まれ育って、大学進学

で上京(神田の古本屋街と蒲田や五反田などの飲

み屋街、府中競馬場などに行ってただけの

日々！)、就職で京都(絵に描いたようなブラックな

会社で、精神を病む直前で退社。それと歴史のあ

る町は“たまに行くにはいいけど住むのは別„と実

感しました。しばらく出ていて、上田に帰って５年

半ほど経ちます。

ゆとり教育とやらが始まった世代で、ゆとりとい

いながら「いい学校を出ていい会社に入ることがス

テータス」だというヘンテコな価値観に対して不思

議に思うことがあり、違和感を感じつつ、少年時代

を過ごしました。

いい塾に通ったり家庭教師がつけられるような

家の子はいわゆる いい学校をめざしがんばって

いましたが、僕自身は頭の回転が鈍いところへ、

ヘンテコな価値観に違和感を感じ、自問自答して

るヘンテコ人間だったため、ぜんぜん勉強はでき

ず、希望した高校にも落ちました。

やむなく進んだ別の高校で松代大本営につい

て触れ、戦争が弱い立場の人から犠牲にしていく

構図や自分の頭で物事を考える人をどんどん追

いやっていくことを学びました。今の社会に通じま

す。

大学時代はリーマ

ンショックや東日本大

震災に見舞われまし

た。

貨幣や経済的なつ

ながりなんかよりも、人

間的なつながり・居場所があることがよっぽど大切

だと感じました。

いまの世の中は、官も民も猫も杓子も「儲け」に

走って、儲けを生み出すことにつながる「即戦力」

でなければ必要とされない息苦しさを感じます。

自分にとっての得意なことが企業や公にとっての

必要なことでなければ求められない窮屈さ。

自分らしさだったり、此処にある喜びを感じる余

裕がない生活をみんなで見つめるためにも、ゆる

やかに、しなやかに、したたかに活動を続けるま～

ゆの皆さんのあれこれは可能性に溢れていると思

います。

これからよろしくお願いします。

※得意なことは特にないのですが、この春から

おかげさまで上田市議会議員をやらせていただ

いています。くらしのお悩みなど一緒に考えてい

ければと思います。

1 時間目 10：00～10：30 体育 ｢誤嚥防止の舌(べろ)トレーニング｣ ごんべえ先生

2 時間目 10：30～11：00 算数 ｢〝数独〟の解き方｣ ヒデさん先生

３時間目 11：00～12：15 家庭 ｢〝おやき〟作り｣ ますみ先生

給食 12：20～13：20 自分たちで作った料理をいただきます

４時間目 13：30～14：10 外国語 ｢日本の中のイタリア語｣ にゃんこ先生

ホームルーム14：10～14：40 おしゃべりタイム

掃除 14：40～15：00 下校

ま ～ ゆ 楽 校 時 間 割
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蚕都くらぶ･ま～ゆ はこんな会です

★ま～ゆの参加入会方法
✲ 参加される方は参加申込書に､会費を添えて会事務局に提出してください。

✲ 会員になると次のものが渡されて､即ま～ゆ交換が可能になります。

① ま～ゆ通帳 ② 会員名簿 ③ 会 報 (偶数月発行)

✲ 入会金1,200円(その年度の会費を含む)

✲ 会費(年間)は毎月10日のま～ゆ市(常会)等の会場使用料･会報作成費用･ま～ゆ通信郵送

料等に使われます。

＊退会は自由ですが会費はお返ししません。また､ま～ゆ通帳を会に返却していただきます。

★ま～ゆ交換 の仕方
① お助けは 知り合い又は寿限無(27-1230)に相談して その相手を見つけ 直接連絡し

ます。
大勢に呼びかける｢ま～ゆメーリングリスト(ML)｣は大変有効で即効性があります。

② あらかじめ交換条件を話し合いましょう。１ま～ゆ =１円を目安にお互いの合意で決め

てください。

③ 交換が成立したら､まず自分のま～ゆ通帳に記入してから相手と通帳を交換して､その

通帳の右の欄に署名をします。その後必ず「ありがとう」と言って握手をしましょう。

④ 残高のプラスマイナスは気にせずに大いに活用しましょう。ま～ゆには富豪もサラ金地

獄もありません。

⑤ 交換は個人個人の責任で行います。会員ひとり一人がお互いを尊重し信頼関係を大切

にすることがま～ゆの原点です。

★ 交流の場

✲ 毎月１０日に『常会 ま～ゆ市』を開きます。(会場は中央公民館等)

ここでは会の運営･地域通貨の勉強や説明と会員の情報交換･呼びかけが行われ､｢モノ｣

や｢お助け｣の交換市があります。

✲ そのほかに､餅つき大会・お花見・生ビール大会・サイクリング等(思いつきも含めて)

が催されます。大いに交わりましょう。

✲｢この指止まれ｣式 のプロジェクト(みんなの家･味噌作り等)にも参加して新しい発見を

しませんか。

✲ ま～ゆは人材の宝庫です。豊富な知識と技能を持ち合わせた会員を講師に､ま～ゆ

寺子屋が開かれます(随時)。ま～ゆ市の時にミニ寺子屋が開かれることもあります。

✲｢手を挙げれば誰でも世話人｣です。

毎月(不定期)の世話人会に気軽に顔を出してみましょう。

会の運営をテーマに､✤常会ま～ゆ市のテーマと進行について ✤イベントの企画と役

割分担･進め方について ✤各プロジェクトの運営について ✤地域通貨“ま～ゆ„ のよ

り良い運用方法について ✤その他､問題が生じた時点で随時、自由に討議を行い、雑

談･放談も入った賑やかな会です。

✲ インターネットで最新の情報を

ホームページとメーリングリストで活発な情報交換が行われます。インターネットを活
用しましょう。



７月の ま～ゆ市は

10 日（火）夜７時から

中央公民館

代 表 安 井 啓 子

ま～ゆ 連絡先 前 田 光 俊

〒386-0041 上田市 秋和 503-6
TEL (０２６８) 27-1230

ホームページ (蚕都くらぶま～ゆで検索)

http://mayu.lolipop.jp/santo/

会報に携わった人

 編集長 前田光俊

 記事 安井啓子・佐藤妃七子・前田美枝子

 イラスト 竹内紀子(カット)・斎藤慈生
い つ き

(表紙)

 写真 前田光俊・竹内秀夫

 校正 河野孝志・古川幸子・竹内紀子

前田光俊・前田美枝子

蕎麦処 いちや №312 牧野隆彦

●お食事代の 5％をまーゆでお使いください

●環境やお財布にもローインパクトな蕎麦屋を目

指しています平日は予約制となっています

※前日までにご予約頂いたお客様には一品サー

ビスします

上田市住吉1160℡25-1841携帯

080-5140-6689

ベーグル屋 ハル 春野仁宣・里美

●県産小麦と天然酵母の

ベーグル＆ヴィーガンブレッドの店

●1回のお買い物(500円以上)で50ま～ゆお使いになれます

上田市中央 2 丁目 11-19
Tel & Fax: 0268-75-0777

chatte-sato@mvb.biglobe.ne.jp
http://www.fsf-haru.com

８月の ま～ゆ市は

４日(土)

5：30 から(みんなで準備)

吉崎酒店 裏庭（原町 池波正太郎館の北）

※ 楽しい企画を立てて後日発表

７月のま～ゆ廿日市は

20 日（金）10 時から

きょうは一日ま～ゆ楽校
(詳細は 19 ページ) 室賀 みんな家

都々平のため息

うっとうしい梅雨に入って、｢これから 1 か

月半、どう過ごしたらいいの？｣でも｢明けれ

ば猛暑でそれも辛いしなぁ｣と気分が晴れま

せん。

でももっと晴れないのは世の中の動き。

政官財揃って実に醜い〝恥知らず〟な不

祥事を起こしています。｢常識｣とか｢良識｣は

どこかに吹っ飛んだようです。

平然どこ吹く風と構えていられる輩の神経

は、私のような小心者には到底理解できな

い。〝人間としてのプライド〟をかなぐり捨て

ても〝お金の欲〟に走るのか？。

ま～ゆ寺子屋で いっちゃさんが｢貨幣や

通貨についての問題｣を提起されました。

地域通貨の理念を共有する私たちがこのテ

ーマを掘り下げ、次の時代に向けて一筋の

光明を見出せたら良いのですが…。

８月の

カフェま～ゆ廿日市は

20 日（月）10 時から

室賀 みんなの家
会費未納の会員さんへ

7 月のま～ゆ市までに年会費 1200 円

を納めてください。


